

# VOISINS & VOISINES

Publication gratuite du

**Comité  
de Quartier**  
Brivazac-Candau



*Rédaction - Mise en Pages* : Damien Bonnard - Séverine Gennaro - Dominique Burtin - Christian Pujolle - Frédérique Robert  
*Illustrations* : Emmanuelle Bignon - Séverine Gennaro  
*Publicité* : Dominique Burtin - Christian Pujolle - Frédérique Robert.  
*Impression* : ACSD Tirage en 1240 ex.

Septembre  
2025

149

37 avenue de Candau 33600 PESSAC Tél. 06 20 56 74 29 cqbc33@gmail.com

<https://www.quartier-brivazac-candau.fr/>

## Le Mot du Président

L'été prend fin, c'est donc la rentrée scolaire mais également celle du comité de quartier. Notre dernière manifestation était, fin juin, la fête champêtre dont nous vous proposons un compte rendu dans les pages suivantes. La prochaine animation vient très rapidement puisque l'« opération zéro déchet » aura lieu le 20 septembre. Voilà maintenant trois ans que le comité organise, avec l'appui du service de la transition écologique et des bâtiments de la mairie, cette manifestation et les participants restent encore peu nombreux en regard de l'enjeu qui va plus loin qu'un simple nettoyage du quartier. Il est facile de croire que, de par son caractère éducatif, cette opération s'adresse surtout aux enfants qui sont les plus nombreux à venir nettoyer le quartier. Pourtant, le résultat de nos ramassages montre que les adultes sont également concernés. Jeter ses déchets sur le trottoir n'est pas seulement un manque de civisme, c'est aussi un acte polluant. N'oublions pas que la mer commence dans nos caniveaux.

Habituellement, en octobre, a lieu le repas d'automne proposé à tous les habitants du quartier. Cette manifestation s'essouffle depuis le COVID. Cette année nous voulons modifier la formule en vous proposant une sortie, sur la journée, à Saint Macaire. Toutefois, nous ne pourrions organiser cet événement que si nous sommes suffisamment nombreux. Vous trouverez dans ce numéro toutes les informations nécessaires pour vous décider. Nous vous remercions de respecter le délai de réponse qui vous est proposé.

Enfin, cette année, notre fête d'Halloween n'aura pas lieu. Le Conseil d'Administration du Comité de Quartier a pris, à regret, cette décision. Cette manifestation demande beaucoup de moyens humains pour sa préparation : démarches auprès de la mairie, réception du matériel, préparation de la soupe (une journée), décoration du parc, rangement, nettoyage. Lors de la dernière Assemblée Générale, le Conseil d'Administration n'a pas été renforcé. Étant peu nombreux, les bénévoles s'épuisent dans l'organisation de nos manifestations qui reviennent souvent dans le courant de l'année. Dans ces conditions, il est, par ailleurs, difficile de développer de nouveaux projets (que ce soit pour l'animation ou le cadre de vie) ou même d'améliorer ou renforcer ceux déjà existants. Nous aurions, ainsi, souhaité encore mieux marquer l'anniversaire des 90 ans du comité sans que notre quartier ne serait pas tout à fait celui que nous connaissons. Mais le manque d'enthousiasme nous en a dissuadé.

## Opération zéro déchet

**20 septembre  
10 h 00  
au Bois des Roses**

**des lots, un apéritif offert,  
de la bonne humeur  
et venez avec votre pique-nique  
si le temps le permet**

## Sortie d'automne

**Visite commentée de  
SAINT MACAIRE  
repas au restaurant  
dimanche 19 octobre  
rendez-vous à 9 h 45  
devant l'école Jules Ferry  
retour vers 17 h  
et le menu sera une  
surprise !**

détails et inscriptions en page 4

# C'est quoi ces nouvelles "boîtes" ?

Depuis quelques semaines, un vent nouveau souffle sur les trottoirs de Pessac. Si vous avez croisé ces drôles de bornes marron et grises qui ressemblent un peu à de grosses boîtes à lettres mais avec une pédale et une trappe au-dessus, ne cherchez pas plus loin : ce sont les nouvelles bornes à déchets alimentaires mises en place par Bordeaux Métropole.

L'idée ? Vous permettre de trier facilement vos restes de repas pour leur donner une seconde vie ; il s'agit d'un vrai changement de cap dans notre manière de gérer nos déchets du quotidien. Avant, tout ce qui finissait dans la poubelle noire (épluchures, croûtes de fromage, restes de pâtes ou de pain rassis, marc de café) partait à l'incinérateur. Aujourd'hui, ces biodéchets peuvent enfin être valorisés, transformés en compost ou en biogaz. Un double gain : moins de volume à brûler, donc moins de pollution, et plus de ressources naturelles produites localement. Et, bonne nouvelle, tout le monde peut participer, sans inscription ni badge magique : les bornes sont accessibles librement à tous les habitants du quartier.

Concrètement, quand une borne est installée dans une zone, les foyers concernés reçoivent ensuite, gratuitement, un petit kit bien pratique : un bioseau, une cinquantaine de sacs en

papier kraft et un guide simple pour savoir quoi mettre ou éviter. Une fois que vous avez pris le pli (en gros, séparer vos déchets alimentaires du reste), il suffit de vider le bioseau ou de déposer le sac papier dans la borne la plus proche. Elles sont conçues pour ne pas dégager d'odeurs, ne pas attirer de bestioles et sont nettoyées régulièrement.

C'est donc propre et peu contraignant.

À Pessac, comme dans toutes les communes à l'intérieur de la rocade, le déploiement va se poursuivre jusqu'en 2027, avec pour objectif d'installer suffisamment de bornes pour que chacun en ait une à moins de 150 mètres de chez lui. Les premières ont donc fait leur apparition dans le quartier, d'autres vont arriver prochainement (carte et infos disponibles sur <https://www.bordeaux-metropole.fr>).

Et, bonne nouvelle, Bordeaux Métropole s'est proposée de tenir une permanence d'informations et de distribution des kits d'utilisation de ces bornes lors de « l'opération zéro déchet » que nous organisons le 20 septembre (cf. article



dans ce V&V). Venez nombreux, vous passerez un bon moment !

Alors oui, au début, on râle un peu parce qu'il faut changer ses habitudes. Mais si on s'y met, on devrait se rendre compte que ce n'est pas si compliqué et que ça fait même du bien de voir sa poubelle noire se remplir moins vite. En prime, on contribue à une économie circulaire locale et durable, en donnant une seconde vie à nos déchets.

Bref, à Brivazac Candau comme ailleurs, le tri de ses déchets alimentaires est désormais aussi simple que celui de ses bouteilles en verre.

Alors, vous vous y mettez ?

## De l'eau et de l'électricité dans les parcs

La vie associative et culturelle est dynamique à Pessac. Les associations participent à l'animation de l'espace public utile au renforcement du lien social. C'est pourquoi, dans l'idée d'aider les associations, le comité de quartier avait proposé aux précédents budgets participatifs (2021 et 2023), le branchement en eau et en électricité des différents parcs de la ville. Ce projet a été refusé les deux années avant même d'être soumis au vote des citoyens pour, chaque fois, des raisons différentes.

Les solutions techniques existent, il suffit de décider de le faire.

En parallèle, nous constatons depuis trois ans, une augmentation exponentielle des tarifs de branchement provisoire. Pour nos fêtes champêtres, en 2023, ce branchement était facturé 133 € HT, en 2025, il est facturé 266 € HT.

En plus d'apporter une aide technique aux associations, ce branchement des parcs leur permettrait de substantielles économies.

5 € de remise sur forfait Masculin (mini 24 €)  
8 € de remise sur forfait Féminin (mini 40 €)  
(Non cumulable avec toute autre remise)

# Linéa

Coiffure

## Plaidoyer pour les sonnettes

Le porte à porte n'est pas une démarche facile mais cela permet d'entrer en contact avec les habitants du quartier, de prendre note des attentes de ces derniers et de collecter des adhésions pour financer les animations et la publication de Voisins & Voisines.

Parfois, les maisons ne sont pas équipées de sonnette en état de fonctionnement. Ainsi, la rencontre physique avec vous n'est plus possible.

Une sonnette permet de garder un contact avec votre voisinage. Si la demande de votre interlocuteur ne vous convient pas, un simple « non merci, bonne journée » suffit pour mettre un terme à l'échange. Si l'on ne prend pas deux minutes pour écouter l'interlocuteur qui se présente devant votre maison, on peut manquer une information ou une proposition de votre voisin...

La tranquillité de notre vie privée n'exclut pas les relations avec notre environnement. Le respect du démarchage de nos bénévoles à votre écoute, au bénéfice d'un quartier vivant dynamique et convivial est important.

Merci de nous entrouvrir votre porte et de nous accorder quelques minutes ! Les réseaux les plus courts sont les plus robustes...

## Activités CA CQBC

**03/06/2025** : Réunion "90 ans" CQBC ;

**04/06/2025** : Atelier de préparation du programme de la future salle municipale (4 membres CA CQBC) ;

**05/06/2025** : Réunion Conseil d'Administration CQBC ;

**10/06/2025** : RV préparatoire d'implantation chapiteau (2 représentants CA CQBC) ;

**19/06/2025** : Réunion Conseil d'Administration de la fédération (2 membres CA CQBC) ;

**26/06/2025** : Restitution préparation du programme de la future salle municipale (2 membres CA CQBC) ;

**27/06/2025** : Réunion en visio de la Commission Métropolitaine des Avant-Projets (2 membres CA CQBC) ;

**07/07/2025** : Réunion Conseil d'Administration CQBC) ;

**Stationner sur les trottoirs = pas bien !**  
**Attention, amende ou fourrière**



# La grande fête champêtre des 90 ans

Enfin un mois de juin estival, après deux ans de météo maussade, un peu comme le mois de juin 1935... Vous vous en souvenez, qui vit poindre à l'horizon, cette idée d'un comité de bienfaisance, ancêtre de notre comité actuel.

Pour l'occasion, nous allions retrouver ce beau chapiteau blanc, témoin de tant de fêtes encore dans les mémoires des invités. Aussi de bon matin, ce samedi 28 juin, il nous tenait à cœur de peaufiner encore un peu plus cet écrin, où la journée durant, jeux pour enfants (ateliers maquillages et dessins, parcours avec énigmes pour trouver le code d'un coffre, pêche au canard) allaient rythmer l'après-midi. J'allais oublier le retour de la pétanque.

Pendant ce temps sous le chapiteau, dont les portes, largement ouvertes, favorisaient un petit courant d'air bienvenu, on installait la table de mixage de la sono qui allait accompagner les diverses activités du tantôt.

L'après-midi se déroula entre les allées de nos «Géants Chauves» pour la pétanque et quelques échassiers bizarres... à l'ombrée de feuillus bienvenus pour les ateliers maquillage et dessins et pour l'ouverture du coffre par les découvreurs de l'énigme. Des jeux en bois furent proposés aussi, faisant le bonheur de papas animateurs, ainsi qu'un jeu participatif proposé par un membre du comité. Bref, une vraie bouffée d'été où il faisait bon se perdre dans ces coins d'ombre bienvenus.

En fin d'après-midi, quatre musiciens (deux violons, un accordéon et une guitare basse) de l'association «Mascaret» arrivèrent pour parfaire la balance de leur concert du soir pour nous proposer contre-danses anglaises et traditionnelles. Une petite initiation fut même proposée aux curieux d'en goûter. Dès lors, la remise des lots pour la pétanque allait précéder le début du punch offert cette année. Non, sans que notre président ait rappelé l'anniversaire des 90 ans de notre comité et notre reconnaissance envers nos prédécesseurs, en invitant les présents à consulter une magnifique frise

retracant les moments fondateurs de notre quartier.

Après le picorage de l'apéro, chacun se chercha une place sous l'ombrage des cyprès chauves pluriséculaires ou d'autres arbres, pour déguster le tajine de poulet aux abricots-amandes du



traiteur. Portions généreuses à souhait et fort goûteuses (Ah la coriandre !) on but un peu de Rosé, mais pas trop, et la bière sut attirer les gosiers malmenés par cette bonne chaleur.

21 h 30, quelques subtiles notes de musique des deux violons et de l'accordéon, nous rappellent qu'on nous attend pour démarrer un cercle circassien bienvenu pour faire passer le tajine. Les genoux ont quelques difficultés à nous redresser, mais malgré tout, quelques courageux(euses) se joindront pour rentrer dans ce monde convivial si précieux à notre époque où seul le sourire a droit de citer. Les enfants, comme à l'initiation, répondirent présents, et ce fut un réel plaisir de prendre leurs petites mains dans les nôtres pour les initier à ces airs ayant traversé des siècles, un peu comme notre vénérable Comité. Les danseuses et danseurs adultes ont d'ailleurs été impressionnés par leur rapidité d'intégration de la chorégraphie pour se fondre dans le groupe. Très beau moment partagé sous ce chapiteau enfin rafraîchi, au son de quatre musiciens qui nous replongeaient dans ce passé villageois où sur la place les danseurs et danseuses avaient chaussé leurs sabots de bois... Ah, la bourrée auvergnate !

Pendant ce temps là, dans une autre partie du Parc, un écran retransmettait la finale de l'UBB en rugby. Ambiance assurée, où chaque essai était salué comme il se doit par l'ovation traditionnelle.

La fin du match sifflée, surtout il ne fallait pas partir, car un spectacle de magie et de lévitation corporelle allait parachever cette journée. La troupe «les Nouveaux Saltimbanques», composée d'un jongleur aussi magicien qui allait défier les lois de la pesanteur avec une boule de cristal littéralement aimantée à son avant bras et ondulant mystérieusement... et d'une danseuse aérienne, dans un duo avec son étoffe suspendue à un portique de 6 mètres de haut. Elle nous régala par la fluidité de ses enchaînements, et par les frissons qu'elle

**OCORDO**  
LA SOLUTION TRAVAUX  
**LA SOLUTION**  
**À VOS**  
**TRAVAUX**  
Intérieurs & Extérieurs

| EXTENSION |  
| RÉNOVATION |  
| TRAVAUX |



OCORDO TRAVAUX PESSAC : votre agence

07 88 90 17 34

5 avenue de Candau  
33600 PESSAC

www.ocordo-travaux.fr

**LEVERGE Maxence**  
Responsable de Site  
[mleverage@labenne-rougier.fr](mailto:mleverage@labenne-rougier.fr)

**Gedimat**  
Labenne Rougier

☎ 05 56 45 30 68  
06 76 73 08 11  
📍 21 av de Gradignan  
33600 Pessac

**Jessica et son équipe sont ravis de vous accueillir à**

**biocoop** | Pessac Centre

**4 avenue Jean Jaurès**  
**33600 PESSAC**  
**05 56 01 10 52**

**Lundi : 10 h 30 - 19 h 30**  
**Mardi : 9 h - 19 h 30**  
**Du mercredi au samedi :**  
**9 h 30 - 19 h 30**  
**Dimanche : Fermé**



provoqua dans ce public conquis par ses figures vertigineuses. Remercions-les de nous avoir offert dans notre modeste parc, s'ajoutant à cette nuit étoilée, un spectacle quatre étoiles!

Le Parc, tout fasciné par cette apparition blanche en apesanteur était sous le charme, et les gratifia d'un tonnerre d'applaudissements, au moins aussi fourni que les éclats du match de rugby précédent.

Voilà, notre belle célébration touchait à sa fin. Comme toujours, des bras généreux

vinrent soutenir notre lassitude de bon aloi, à cette heure de la journée. Les tables regagnèrent, comme par enchantement, leur repaire dans un container justement tout indiqué, et les chaises aussi leur emboîtèrent le pas. En un rien de temps, tout avait repris sa place. La fourmilière du matin avait fait place à la termitière de la nuit, tout aussi efficace.

En résumé cet anniversaire a réuni quelques cent trente personnes, qui sont venues honorer notre vénérable nonagénaire. Il aura traversé une guerre mondiale, de multiples évolutions géographiques, telles le repli des vignes si abondantes jadis autour de moult châteaux, le bétail peu à peu évaporé, pour nous offrir son image actuelle, grâce à nos généreux prédécesseurs dont nous avons volontiers emboîté le pas, pour partager tous ces beaux moments ensemble. A bientôt chères voisines et chers voisins.

## Opération zéro déchet

Pour la quatrième année, le comité de quartier participe au bien vivre et à la propreté dans nos avenues, impasses et ruelles.

En trois éditions, de nombreux déchets ont été ramassés, des objets encombrants aux plus insolites. En 2024, les quelques vaillants participants ont retiré soixante cinq kilogrammes de déchets dans notre quartier en à peine plus d'une heure de mobilisation. Les équipes, composées d'une majorité d'enfants, ont fait preuve d'effort et volonté pour contrer les incivilités sur trottoirs et bords de route. Cependant, nous rappelons que cet événement est destiné à tous les âges et que la propreté de notre quartier nous concerne tous.

Vous ne pouvez imaginer tout ce qu'ils ont pu dénicher ! Pour le découvrir, **rendez-vous samedi 20 septembre au bois des Roses, petits et grands pour l'inscription à partir de 10 h** et compter parmi nos joyeuses équipes de l'édition 2025.

Munissez vous de gants (préférez les gants épais) pour vous protéger lors des ramassages, de gilets jaunes pour être visible en bord de route et nous vous fournissons les divers contenants adaptés au tri.

Participer, c'est prendre conscience, faire une belle action commune, le tout dans la joie et le partage. Nous vous attendons nombreux.

Cette matinée se terminera par la remise de lots aux gagnants des différents challenges, autour d'un apéritif offert. Vous pourrez également profiter du stand de Bordeaux Métropole où vous informer et obtenir des kits pour les bornes à déchets alimentaires récemment installées dans notre quartier.

Selon la météo, possibilité de pique-niquer en suivant (tables et chaises à disposition) et partager un moment convivial entre habitants du quartier.

## Sortie d'automne

Toujours en recherche de proposition attirante pour ce rendez-vous d'automne, nous vous proposons, cette année, une escapade médiévale.

Nous nous retrouverons le dimanche 19 octobre, à 9 h 45 devant l'école Jules Ferry, à l'emplacement du ramassage scolaire pour monter dans un autocar qui nous conduira vers Saint Macaire, charmant village médiéval. Arrivés sur place, nous commencerons par une visite commentée d'environ une heure puis, toujours dans ce village, nous nous rendrons au restaurant.

Pour des raisons évidentes d'organisation, les inscriptions seront clôturées le 20 septembre.

Nous allons faire une entorse à la gratuité pour les voisins de 65 ans et plus... Rassurez-vous, le montant reste très raisonnable pour tous.

Nous aimerions rajeunir la moyenne d'âge des participants. Ce n'est pas parce que vous avez encore beaucoup d'occupations, ce n'est pas parce que

cet événement cible prioritairement les "plus de 65 ans" que des voisins plus jeunes doivent renoncer à ce moment de convivialité. Et si vous choisissez de venir avec des enfants, ce sera gratuit pour ceux qui ont moins de 3 ans.

Nous nous permettons d'insister sur le respect de la date limite d'inscription et nous précisons que l'événement ne sera organisé que si, le 20 septembre, le nombre d'inscrits est supérieur à 30. En deçà, nous serons contraints d'annuler. Par ailleurs, le nombre maximum de participants est limité à 50.

L'inscription doit être accompagnée du chèque de règlement qui ne sera mis à l'encaissement qu'après l'escapade. Dans tous les cas, nous vous confirmerons votre inscription une semaine avant l'événement, alors, merci de renseigner de façon très lisible votre adresse électronique et votre numéro de téléphone.

**Alors, prêts pour une escapade vers le moyen-âge ?**

**Important : Si vous souffrez d'allergies alimentaires, merci de les signaler par écrit avec votre inscription**

Coupon-Réponse d'inscription pour la sortie d'automne

**à retourner avec le chèque de paiement au plus tard le samedi 20 septembre**

Nom : \_\_\_\_\_

Nombre de participants adhérents ou habitant le quartier de

Adresse : \_\_\_\_\_

plus de 65 ans : \_\_\_\_\_ x 30 € = \_\_\_\_\_ €

\_\_\_\_\_

Nombre de participants non adhérents ou de moins de 65 ans :

Téléphone : \_\_\_\_\_

\_\_\_\_\_ x 60 € = \_\_\_\_\_ €

Courriel : \_\_\_\_\_

Nombre d'enfants de 3 à 12 ans : \_\_\_\_\_ x 15 € = \_\_\_\_\_ €

Besoin d'un transport jusqu'à l'école Jules Ferry :

oui non

Pour toute information, contactez  
Dominique BURTIN 06 20 56 74 29  
ou Frédérique ROBERT 07 82 70 54 50

à déposer chez **Dominique BURTIN** - 37 avenue de Candau - 06 20 56 74 29  
ou **Vanessa AUBERTIE** - 2 place Chambrelent - 06 75 25 25 77